

édifices universitaires donne sur le jardin public et servait primitivement de résidence à l'électeur de Cologne. C'est un long bâtiment, flanqué de deux tours, et dont la façade mesure 600 mètres. Lui faisant face sur le Hofgarten est un musée d'antiquités, en rapport avec la Faculté des Arts : c'est un bon noyau.

Mais les plus importantes collections sont sans contredit celles des sciences naturelles, minéralogie, biologie, etc..., très complètes et fort bien installées dans l'ancien château de Poppelsdorf, relié à l'Université par une longue et belle avenue du même nom.

Tout à côté l'immense laboratoire de Chimie, un des plus complets d'Allemagne, installé qu'il a été sous la direction de Hoffmann, de Berlin. Au vestibule on y voit les médaillons de Scheele et Klaproth, Lavoisier et Priestly, Humphrey Davis et Cavendish. Dans la section spécialement réservée aux étudiants, chaque élève y a son bureau de travail avec tous les accessoires nécessaires à la chimie pratique. L'installation est à ce point de vue identique à celle du Harvard, à Boston. A deux pas, le pavillon d'anatomie pratique, édifice d'excellente facture et non moins colossal en ses dimensions.

Il est requis 35 mois d'études pour le diplôme. Les deux premières années sont consacrées aux sciences naturelles, à l'anatomie et à la physiologie, et à l'histologie normale. Et comme ces branches sont enseignées sérieusement et d'une manière pratique, il s'en suit que le jeune homme arrive à l'étude de la médecine proprement dite avec des bases solides et sérieuses. Les professeurs sont nombreux et bien secondés par une légion d'assistants-professeurs, *Privat Docent* ; les laboratoires sont bien montés et surtout on ne demande qu'à aider ceux qui veulent travailler et avancer.

Les hôpitaux en rapport avec le service universitaire sont tous situés sur un même emplacement, immense et bordé par le Rhin. Ce sont tous des pavillons séparés et à deux étages : système moderne d'ailleurs. Des allées, bordées d'arbres encadrant de fraîches pelouses, courent de l'un à l'autre : l'ensemble est agréable à l'œil et surtout très profitable aux convalescents. C'est ainsi qu'il y a le pavillon de Gynécologie et d'Obstétrique, deux corps de bâtisses, sous la direction de Fritsch. Car l'usage dans les universités allemandes veut que ces deux départements soient sous même contrôle. La section de médecine est aux mains de Schultze, — tandis que Schede et Witzel ont la chirurgie ; — Doutrefont est à la peau et aux affections vénériennes, et l'Institut Pathologique est sous la direction de Kørster, assisté de deux *Privat Docent*. Ce laboratoire de pathologie est très bien installé et toutes les commodités sont offertes aux étu-